
Н
ачалу работы пред�
шествовала встре�
ча ректора РГПУ
им. А.И.  Герцена

В.П. Соломина с высокими гос�
тями, среди которых были пер�
вый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации 
ФС РФ по федеративному уст�
ройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и 
делам Севера А.С. Матвеев, 

президент Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока РФ 
С.Н. Харючи, член Общественной 
палаты РФ, член рабочей группы 
ООН по правам человека, транс�
национальным корпорациям и 
иным видам бизнеса П.В. Сулян�
дзига, депутат Государственной 
думы ФС РФ Г.П. Ледков, гене�
ральный консул Королевства 
Норвегия в Санкт�Петербурге 
господин Руне Осхейм, старший 
советник по правам человека 
при системе ООН в РФ господин 

Ришард Коменда, чрезвычайный 
и полномочный посол Многонаци�
онального Государства Боливия в 
РФ госпожа Мария Луиса Рамос 
Урсагасте. В ходе встречи с ректо�
ром обсуждались актуальные про�
блемы малых народов, в решение 
которых свою роль может внести 

Герценовский университет. От 
Ассоциации коренных малочис�
ленных народов Севера, Сибири 
и Дальнего Востока РФ ее прези�
дентом С.Н. Харючи ректору В.П. 
Соломину была вручена медаль 
«За верность Северу». 

На торжественном открытии 
конференции в Колонном зале  
шла речь и об исключительной 
роли Герценовского университета 
и его уникального подразделения –
института народов Севера – в 
сохранении и развитии культуры 
малых народов. Приветствовал 
гостей фольклорный театр�сту�
дия «Северное сияние», музы�

кальный номер представил сту�
дент института народов Севера 
Петр Алексеев. В ходе открытия 
также состоялось подписание 
договора о сотрудничестве РГПУ 
им. А.И. Герцена и Международ�
ного фонда развития коренных 
малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока РФ 
«Батани». 

Работа конференции состо�
яла из обсуждения вопросов со�
хранения языка и культуры малых 
народов Севера, мер поддержки 
литературы, в том числе детской, 
коренных малочисленных наро�
дов, их музыкального искусства. 
В конференции приняли участие 
ведущие российские и зарубеж�
ные специалисты в этих областях. 
Приятно отметить, что в представ�
ленных докладах зарубежных 
ученых одно из центральных мест 
занимает творчество петербург�
ского чукотского писателя Юрия 
Рытхэу. 
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� Я бы хотела выразить 

свою признательность рек�

тору Герценовского универ�

ситета Валерию Соломину и 

президенту Ассоциации ко�

ренных малочисленных на�

родов Сергею Харючи. Вы 

не представляете, сколько 

значит для Боливии то, что 

вы делаете! Боливия и Рос�

сия хотя очень далеко друг 

от друга, но на самом деле 

очень близко. Наши две 

страны многонациональны. 

Россия и Боливия нужны 

друг другу! 

Чрезвычайный и полномоч�

ный посол Многонацио�

нального Государства Бо�

ливия в РФ госпожа Мария 

Луиса Рамос Урсагасте

13 апреля в РГПУ им. А.И. Герцена состоялась 

международная научно�практическая конфе�

ренция «Современное состояние литературы 

и искусства народов Севера», в ходе которой 

был подписан договор о сотрудничестве Гер�

ценовского университета с международным 

фондом «Батани». 

Международный фонд развития коренных 

малочисленных народов Севера, Сибири и 

Дальнего Востока РФ «Батани» был создан 

по инициативе руководства Ассоциации ко�

ренных малочисленных народов Севера, Си�

бири и Дальнего Востока РФ и датской ор�

ганизации TGK Consult в августе 2004 года 

для исполнения рекомендаций круглого стола 

«Проблемы развития коренных малочислен�

ных народов и природные богатства россий�

ского Севера», прошедшего в рамках Петер�

бургского международного экономического 

форума в июне 2004 года.

Цель деятельности фонда – формирование 

имущества на основе добровольных взносов 

и иных законных поступлений для создания 

благоприятных условий жизнедеятельности 

коренных малочисленных народов Севера, 

Сибири и Дальнего Востока РФ.

Антон ДЕРКАЧ,

ведущий специалист по 

связям с общественностью 

редакции «ПВ»

� Когда�то я приехал учить�

ся из Ямало�Ненецкого ав�

тономного округа. По�на�

стоящему культуру своего 

народа я узнал здесь, в Гер�

ценовском университете.

Депутат Государственной 

думы ФС РФ 

Г.П. Ледков, выпускник 

РГПУ им. А.И. Герцена

� В России очень много ву�

зов – но есть единственный, 

РГПУ им. А.И. Герцена, вы�

пускника которого можно 

встретить в самых отдален�

ных уголках нашей необъят�

ной страны: от самого запа�

да, Мурманской области, и 

заканчивая Чукоткой. Вы�

пускникам и студентам я же�

лаю успехов и приветствую 

их!

Первый заместитель пред�

седателя Комитета Совета 

Федерации ФС РФ 

по федеративному устройс�

тву, региональной политике, 

местному самоуправлению 

и делам Севера 

А.С. Матвеев

� Сотрудничество делает го�

лос малых народов сильнее, 

а значит, его легче можно 

будет услышать.

Генеральный консул Коро�

левства Норвегия в Санкт�

Петербурге господин

Руне Осхейм

На встрече с ректором

Генеральный консул Королевства Норвегия в 
Санкт�Петербурге господин Руне Осхейм, старший 
советник по правам человека при системе ООН в 
РФ господин Ришард Коменда

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации ФС РФ по федеративному устройству, регио�
нальной политике, местному самоуправлению и делам Севера А.С. Матвеев; президент Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока РФ С.Н. Харючи; член Общественной палаты 
РФ, член рабочей группы ООН по правам человека, транснациональным корпорациям и иным видам бизнеса
П.В. Суляндзига.

С.Н. Харючи вручает медаль В.П. Соломину
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М
ероприятие оз�
наменовало воз�
рождение тради�
ции конкурсных 

испытаний молодых педагогов, 
зародившейся восемнадцать лет 
назад. В 1994 году Комитет по 
образованию Санкт�Петербурга 
объявил общегородской конкурс 
«Учитель года», в рамках которо�
го, по инициативе кафедры педа�
гогики РГПУ им. А.И. Герцена, на 
базе университета был организо�
ван конкурс «Молодой учитель». 
Олимпиада как профессиональ�
ный конкурс оказалась привле�
кательным событием: в этом 
году в ней приняли участие 62 
человека из 46 образовательных 
учреждений Санкт�Петербурга и 
Ленинградской области.

Герценовская педагогическая 
олимпиада является одной из 
замечательных педагогических 
традиций РГПУ им. А.И. Герцена 
и представляет собой движение, 
охватывающее различные по�
коления будущих и работающих 
педагогов школы и вуза – школь�
ников, ориентированных на педа�
гогические профессии, студентов 
бакалавриата и магистратуры, 
аспирантов по педагогическим 
наукам и, с этого года, молодых 
учителей. Она предполагает 
сотрудничество и сотворчество 
герценовцев разных поколений, 
школьников, профессионально�
педагогической общественности. 
Ориентирована на демонстрацию 
участниками достижений в педа�
гогической деятельности.

Ежегодно определяется те�
матика. В этом году олимпиада 
посвящена 215�летию Герце�
новского университета, поэтому 
общей темой всех ступеней стало 
«Образование в России: время и 
судьбы».

РЕКТОР РГПУ ИМ. А.И. ГЕР�

ЦЕНА В.П. СОЛОМИН:

� Валерий Павлович, како�

во на Ваш, взгляд значение 

учительской олимпиады для 

университета?

� Герценовская педагогичес�
кая олимпиада – это замеча�
тельная инициатива кафедры 
педагогики, которая позволила 
объединить учащихся школ, сту�
дентов бакалавриата и магистра�
туры, аспирантов по педагогичес�
ким наукам, а теперь и молодых 
учителей в большом конкурсном 
движении. Студенты и школь�
ники соревнуются в понимании 
педагогической профессии уже 
как минимум два десятилетия. 
Так, более пяти лет назад стар�
товала ежегодная олимпиада 
аспирантов по педагогическим 
наукам, а в этом году в конкурс 
включились молодые учителя. 
Трансформация олимпиады в 
широкое олимпиадное движение 
позволяет существенно обога�

ÏÅÄÀÃÎÃÈ×ÅÑÊÈÅ ÎËÈÌÏÈÀÄÛ Â ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÎÌ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÅ ÒÐÀÍÑÔÎÐÌÈÐÓÞÒÑß Â ÅÄÈÍÎÅ ÎËÈÌÏÈÀÄÍÎÅ ÄÂÈÆÅÍÈÅ
26 марта состоялась Герценовская педагоги�

ческая олимпиада молодых учителей – знако�

вое событие в жизни РГПУ им. А.И. Герцена и 

петербургского педагогического сообщества. 

Материалы подготовили:

Е.В. ПИСКУНОВА, 

доктор педагогических наук, 

профессор кафедры педагогики;

А.И. СИНИЦЫНА, 

кандидат педагогических наук, доцент 

кафедры педагогики

Вечкунин Александр Павлович, Дворец детского (юношеского) творчества Всево�

ложского района;

Виноградова Ольга Сергеевна, школа № 274 Кировского района;

Воскобоева Елена Владимировна, школа № 508 Московского района;

Давыдова Ольга Сергеевна, школа № 342 Невского района;

Данилова Вероника Вячеславовна, гимназия № 278 Адмиралтейского района;

Забурдаева Дарья Валерьевна, школа № 185 Центрального района;

Кириченко Татьяна Сергеевна, гимназия № 278 Адмиралтейского района;

Литвина Наталия Викторовна, лицей № 126 Калининского района;

Рулькова Галина Валерьевна, гимназия № 528 Невского района;

Соловьева Янина Валерьевна, школа № 256 Адмиралтейского района;

Титова Ольга Александровна, школа № 537 Московского района.

ПОБЕДИТЕЛИ ОЛИМПИАДЫ:

тить педагогическое образова�
ние на разных его этапах.

Олимпиада демонстрирует 
осуществление идеи непрерыв�
ного педагогического образо�
вания. Безусловно, в нашем 
Герценовском университете пе�
дагогическое образование идет 
формальными путями – через 
реализацию образовательных 
программ; но очень важным ста�
новится и путь неформальный – 
обогащения профессионально�
го самосознания, осмысления 
сущности педагогической де�
ятельности, чему и способствует 
олимпиада молодых учителей.

Думаю, что олимпиада явля�
ется крупным событием в жизни 
университета, она определяет 
его педагогический дух, уклад 
его жизнедеятельности. Чем она 
важна для университета? Во�пер�
вых, нам всегда важно знать, где 
и как работают наши выпускники, 
а большинство участников –
это герценовцы. Стали ли они 
успешными, какие у них достиже�
ния? Во�вторых, через общение 
с молодыми педагогами мы 
узнаем о том, что происходит в 
системе образования, о новаци�
ях в жизни школы, что является 
чрезвычайно значимым для 
преподавателей Герценовского 
университета в определении 
содержания и организации под�
готовки будущих учителей.

ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ ОТ�

ДЕЛА АТТЕСТАЦИИ И ПОВЫ�

ШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ 

ПЕДАГОГИЧЕСКИХ КАДРОВ 

КОМИТЕТА ПО ОБРАЗОВА�

НИЮ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА 

Е.В. ВИЛУТЕНЕ:

� Евгения Владимировна, в 

каких профессиональных кон�

курсах могут принять участие 

молодые педагоги?

� Сегодня перечень конкур�
сов, в которых могут принимать 
участие молодые педагоги, до�
статочно велик и разнообразен. 
Наиболее системным, создаю�
щим условия для презентации 
молодыми педагогами собствен�
ных достижений, является кон�
курс педагогических достижений 
Санкт�Петербурга в номинациях 
«Педагогические надежды» и 
«Дебют», который проводится 
Комитетом по образованию 
г. Санкт�Петербурга.

В чем специфика профессио�
нального конкурса, инициирован�
ного Герценовским университе�
том? Олимпиада молодых учите�
лей – это не просто состязание, 
а образовательный проект, зада�
чами которого является развитие 
новых форм профессионального 
общения с преподавателями 
педагогического университета и 
конкурсантов между собой, воз�
можность обмена профессио�
нальным опытом.

П Е Р В Ы Й  П Р О Р Е К Т О Р 

РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА 

С.А. ГОНЧАРОВ:

� Сергей Александрович, 

Вы сразу активно поддер�

жали идею герценовского 

профессионального конкурса 

для молодых учителей, наших 

недавних выпускников. Как 

Вы считаете, насколько важно 

для молодых педагогов вер�

нуться в стены alma mater?

� Думаю, для любого человека 
связь с alma mater всегда важна, 
но, наверное, для педагога она 
особенно значима, поскольку 
молодые учителя – это продолже�
ние преподавателей, которые их 
готовили к педагогическому тру�
ду, продолжение их идей, их науч�
ных и методических разработок, 
их педагогических инициатив. Но 
ведь потенциал Герценовского 
университета очень велик. Наш 
университет как победитель 
конкурса инновационных обра�
зовательных программ выполнил 
масштабнейшую работу по со�
зданию инновационной системы 
подготовки специалистов в об�
ласти гуманитарных технологий 
в социальной сфере, сегодня 
мы являемся победителями 
конкурса программ стратегичес�
кого развития. И, конечно, важно 
отметить, что университет готов 

делиться своими достижениями 
с молодыми педагогами. Именно 
поэтому мне показалась очень 
симпатичной идея, что Герценов�
ская педагогическая олимпиада 
молодых учителей – это не прос�
то профессиональный конкурс, 
но и образовательный проект, 
ведь в задачи олимпиады входит 
расширение знаний молодых 
педагогов о современных спосо�
бах решения профессиональных 
задач, об инновационных образо�
вательных практиках. Включение 
в олимпиаду предполагает боль�
шую предварительную работу 
будущих участников – с информа�
ционными материалами, участие 
в занятиях и консультациях. 
Такую работу мы рассматриваем 
как повышение квалификации, 
поэтому было принято решение 
выдать участникам олимпиады 
соответствующие сертификаты.

ДЕКАН ПСИХОЛОГО�ПЕДА�

ГОГИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 

В.В. СЕМИКИН: 

� Виктор Васильевич, яв�

ляются ли проблемы молодых 

учителей объектом внимания 

на факультете?

� Безусловно. В настоящий 
момент как раз выполняется со�
ответствующее исследование, в 
котором были выявлены пробле�
мы самореализации, связанные 

с необходимостью решения 
новых профессиональных задач 
учителя и с вхождением в новый 
коллектив. Учитывая это, а также 
понимая, в чем заключается 
профессиональная самореали�
зация, какие факторы оказывают 
на нее существенное влияние, 
мы готовы предложить молодым 
учителям программу повышения 
квалификации, презентация ко�
торой пройдет в конце мая. Мы 
планируем пригласить участни�
ков олимпиады на конференцию 
по проблематике нашего иссле�
довательского проекта.

ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕД�

РОЙ ПЕДАГОГИКИ РГПУ 

ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА С.А. ПИ�

САРЕВА: 

� Традиция Герценовской 
педагогической олимпиады ро�
дилась в 1970�е годы прошлого 
века, когда были проведены пер�
вые олимпиады для студентов, 
которые позже, в 1980�е, стали 
всесоюзными. Для нашего уни�
верситета, кафедры педагогики 
Герценовская педагогическая 
олимпиада сегодня – это боль�
шой научно�образовательный 
проект, представленный пятью 
ступенями. Наряду со студен�
тами уже более десяти лет мы 
приглашаем старшеклассников, 

три года назад начали проводить 
олимпиаду для магистрантов, в 
этом году пройдет уже шестая 
олимпиада для аспирантов. Пос�
ле десятилетнего перерыва мы 
возродили конкурсные испыта�
ния для молодых учителей. Олим�
пиада в целом ориентирована 
на создание единого научно�
образовательного пространс�
тва, на содействие развитию 
мотивации к профессиональной 
педагогической деятельности ее 
участников. Но при этом каждая 
ступень, учитывая возрастные и 
образовательные потребности, 
ставит свою специфическую 
задачу, что нашло отражение в 
названиях ступеней: «Первый 
успех» – для старшеклассников, 

«Педагогические ориентиры» – 
для студентов, «Эврика – науч�
ный поиск» – для магистрантов, 
«Научное творчество» – для ас�
пирантов, «Профессиональные 
перспективы» – для молодых 
учителей. Кафедра планирует и 
дальше расширять программу 
олимпиады для педагогов, при�
глашая участников из других 
регионов благодаря созданному 
в университете сетевому объеди�
нению «Педагогические кадры 
России». Поскольку на кафедре 
сложился коллектив единомыш�
ленников, заинтересованных в 
развитии олимпиадного движе�
ния, уверена, что и этот проект 
будет успешным.

КООРДИНАТОР ПРОЕКТА 

«ГЕРЦЕНОВСКАЯ ПЕДАГО�

ГИЧЕСКАЯ ОЛИМПИАДА 

МОЛОДЫХ УЧИТЕЛЕЙ», 

ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ 

ПЕДАГОГИКИ Е.В. ПИСКУ�

НОВА:

� Елена Витальевна, а в 

чем собственно заключался 

конкурс? Какие задания пред�

лагались участникам? 

� Программа олимпиады 
предполагала три конкурса. Все 
они были связаны с професси�
ональными задачами учителя. 
Первый конкурс предполагал 
командную работу и был связан 
с ответом на вопрос «Какие 
профессиональные задачи учи�
теля актуальны в современной 

образовательной практике?». 
На втором участники опреде�
ляли признаки эффективного 
решения профессиональной 
задачи учителем, иллюстрируя 
свою позицию примерами из 
собственной профессиональ�
ной деятельности. На третьем 
конкурсе участники отвечали на 
вопрос «Каким образом можно 
эффективно решать конкретные 
профессиональные задачи учи�
теля». Были предложены мате�
риалы, содержащие фрагменты 
рецензии на статью Т.В. Фроло�
вой «Педагогический «сопромат» 
или камень, о который споты�
каются учителя и родители», 
выполненной первокурсницей 
Герценовского университета. Из 
текста рецензии было необходи�
мо «вытащить» педагогические 
проблемы, сформулировать на�
иболее значимую, соотнести ее 
с одной из групп профессиональ�
ных задач учителя и предложить 
коллективное решение, опираясь 
на имеющиеся представления 
о группах профессиональных 
задач учителя, на собственный 
опыт профессиональной деятель�
ности, опыт профессиональной 
деятельности коллег, знания в 
области теории педагогики, а 
также нормативных документов 
и документов, определяющих 
развитие образования.

Е.В. Вилутене, главный специалист отдела 
аттестации и повышения квалификации педа�
гогических кадров Комитета по образованию 
Санкт�Петербурга, на церемонии открытия 
вспомнила, как, будучи студенткой Гер�
ценовского университета, слушала лекции
В.П. Соломина

Приветствие декана психолого�педаго�
гического факультета В.В. Семикина

Тьюторы олимпиады

Участники и представители оргкомитета олимпиады 

Победители олимпиады
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ОРГАНИЗАТОР СОПРОВОЖ�

ДЕНИЯ УЧАСТНИКОВ ОЛИМ�

ПИАДЫ, ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ 

ПЕДАГОГИКИ А.И. СИНИ�

ЦЫНА: 

� Анна Игоревна, ска�

жите, как осуществлялось 

сопровождение участников 

олимпиады?

� Следует сказать, по крайней 
мере, о трех видах сопровожде�
ния. Научно�методическое осу�
ществлялось через консультации 
с преподавателями университета 
по проблематике конкурсных за�
даний, дискуссии по актуальным 
проблемам образования. Инфор�
мационное сопровождение – 
через сайт информационной 
поддержки деятельности кафед�
ры педагогики Герценовского 
университета и сайт Комитета 
по образованию Правительства 
Санкт�Петербурга. В процессе 
проведения олимпиады было ре�
ализовано тьюторское сопровож�
дение участников. Роль тьютора 
особенно значима для создания 
положительной эмоциональной 
атмосферы в группе, особенно 
при проведении знакомства груп�
пы и рефлексии участников.

У Ч А С Т Н И К  О Л И М П И �

АДЫ, ПЕДАГОГ ШКОЛЫ 

№ 616 ЮРИЙ ЯКОВЛЕВ:

� Юрий, каковы Ваши 

впечатления от участия? Что 

стало для Вас главным приоб�

ретением на олимпиаде?

� Организаторы нас удивили 
общей задумкой олимпиады, 
теплой атмосферой, создающей 
условия для успеха каждого! На 
мой взгляд, все задания были 
доступными для учителей, они 
позволяли участникам в полной 
мере раскрыть свою профессио�
нальную позицию. Сложность 
заключалась в ограничении по 
времени. Здорово, что участники 
все время оказывались в группах 
сменного состава, это позволяло 
познакомиться и пообщаться в 
рамках конкурса со многими кол�
легами. Хорошо, что была вне�
конкурсная программа – лекции, 
процедура знакомства, рефлек�
сии. А главным приобретением 
стали новые знания и, конечно, 
новые друзья�коллеги! Я бла�
годарен университету за идею 
такого конкурса и хочу высказать 
общее мнение многих участни�
ков олимпиады – мы хотели бы 
продолжать взаимодействие с 
Герценовским университетом в 
рамках других мероприятий, про�
грамм повышения квалификации 
для молодых учителей; многие по�
зитивно высказывались об идее 
кураторства молодых учителей 
со стороны кафедры педагогики 
и университета. Мы очень наде�
емся, что олимпиада молодых 
учителей станет традиционной и 
будет проводиться ежегодно. 

Фото Елены Рожковой

и Юлии Синельник
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В
ыбирая учебное учреж�
дение, будущий студент 
учитывает множество 
факторов и не может 

не задумываться, куда приведет 
его полученное образование, как 
раскроется его потенциал, а проще 
говоря – кем он станет, когда бурная 
студенческая пора завершится.

Поступая много лет назад на 
факультет изобразительного ис�
кусства педагогического института 
имени А.И. Герцена, я, конечно, тоже 
размышляла о том, где  в итоге буду 
работать. Мне было также интересно, 
кем вообще становятся выпускники 
факультета. Строка в дипломе «учи�
тель рисования и черчения» хотя и 
не внушала большого оптимизма, 
но давала некий «флаг в руки» для 
ее творческой интерпретации. Если 
нынешним студентам факультета 
интересно, где трудятся выпускники 
факультета изобразительного искус�
ства (или по�старому – худграфа), 
могу поделиться, возможно, субъ�
ективной, но достаточно обширной 
информацией на эту тему. 

ПОСЛАНИЕ
Так вышло, что я сохранила теп�

лые отношения со многими своими 
сокурсниками, с некоторыми стала 
общаться в процессе работы; среди 
моих коллег нашлось несколько 
выпускников ФИИ или ХГФ разных 
лет, а получившие популярность со�
циальные сети и другие возможности 
интернета еще больше расширили 
круг моих знакомых по факультету. 
Общее количество друзей, знако�
мых и известных мне художников 
и преподавателей, закончивших 
факультет, приблизилось к ста, поэ�
тому я решила, что могу попробовать 
провести мини�исследование, не 
претендующее, впрочем, на полноту, 
но о кое�каких тенденциях все же 
говорящее. 

Своим знакомым выпускникам 
я разослала анкету с вопросами, на 
которые можно было ответить по�
разному подробно:

1. Год Вашего выпуска.
2. Ваша профессия, вид деятель�

ности, работа.
3. Преподавали ли Вы когда�

нибудь?
4. Если Ваша профессия не связа�

на с преподаванием – почему?
5. Если Ваша профессия связана 

с преподаванием – почему?
6. Занимаетесь ли Вы творческой 

деятельностью? 
7. Если Ваша работа и так связана 

с творческой деятельностью, создае�
те ли Вы что�нибудь, что называется, 
«для себя»? 

8. Почему Вы поступили именно 
на факультет изобразительного ис�
кусства РГПУ им. А.И. Герцена?

9. Что Вам дало обучение на 
факультете изобразительного ис�
кусства?

10. Что больше всего запомни�
лось из периода обучения?

11. Остались ли негативные вос�
поминания? С чем они связаны?

12. Можете ли Вы сейчас вспом�
нить своих преподавателей? Чем 
они Вас привлекали, удивляли, раз�
дражали :)?

На послание откликнулись почти 
все. Приветствовалась, о чем я уже 
говорила, любая степень подроб�
ности, поэтому спасибо всем, кто 
мне написал, и отдельное спасибо 
приславшим развернутые ответы. 

ÐÎÆÄÅÍÈÅ ÒÂÎÐ×ÅÑÊÎÃÎ ÅÄÈÍÑÒÂÀ
Образование является неотъемлемым условием станов�

ления человека – это процесс приобщения к культуре, 

приобретения знаний. С полученным образованием тес�

но связана профессиональная деятельность. В профес�

сиональной сфере реализуются призвание, таланты и 

способности, а успехи в ней являются одним из главных 

источников самоуважения и самоутверждения личнос�

ти, формой признания ее достоинств окружающими. 

Итак, вот что я узнала в процессе 
мини�исследования.

Осенью 2011 года министр об�
разования и науки РФ Андрей Фур�
сенко сообщил: менее 10 процентов 
выпускников педвузов страны идут 
работать в школы. Вследствие этого 
мне было интересно узнать: много ли 
выпускников факультета изобрази�
тельного искусства связывают свою 
жизнь с преподаванием? Когда я 
училась на факультете, все внимание 
студентов было сосредоточено на жи�
вописи, рисунке, композиции, истории 
искусства, а о таких дисциплинах, как 
педагогика и методика принято было 
вспоминать только перед экзамена�
ми. Однако в дальнейшем именно в 
преподавании нашли свое призвание 
более половины моих респондентов.

НАШ ОТВЕТ
Выпускники, работают в самых 

разных учебных заведениях города. 
В большинстве своем это препода�
ватели детских художественных школ, 
школ искусств и домов творчества. 
Кроме того, среди выпускников ФИИ 
(ХГФ) есть преподаватели творческих 
вузов (14 человек), художественных 
лицеев, общеобразовательных школ, 
частных школ, студий, центров раз�
вития детей, курсов. Из работающих 
в настоящее время преподавателей 
45 (в разной степени активности) сов�
мещают свою работу с творчеством, 
занимаются живописью, графикой, 
росписью, участвуют в выставках. 

Вот как написала Галина Пет�
ровская – выпускница 2007 года, 
аспирант, преподаватель частной 
школы: «Профессия учителя дает 
целый спектр возможностей для са�
мореализации и творческого поиска 
на самых разных уровнях. В этом виде 
деятельности практически отсутс�
твует «рутина», здесь каждый день 
решаются непростые задачи, реали�
зуются проекты, берутся маленькие 
и большие вершины, совершаются 
открытия, преодолеваются трудности, 
расширяются горизонты, находятся 
новые таланты». 

Почти все выпускники�препода�
ватели среди плюсов своей профес�
сии отмечают:

Ощущение востребованности, 

ответственности, возможность 

самореализации, профессиональ�

ного роста.

Радость общения с детьми. 

Наши выпускники действительно 

любят детей, почти все написали о 

своих учениках теплые слова. 

Возможность увидеть резуль�

тат своего труда.

Постоянный творческий поиск, 

вариативность даже в работе «по 

программе», движение, смену 

деятельности.

Определенную свободу для 

других интересов и заработков, 

возможность совмещать пре�

подавательскую и собственную 

творческую деятельность; многие 

считают это обязательным для 

себя как преподавателя.

Общение с коллегами�еди�

номышленниками, творческими 

людьми со схожими интересами.

Выпускники, не ставшие препода�
вать по окончании педагогического 
вуза, объясняют это отсутствием при�
звания к работе с детьми, стремлени�
ем целиком погрузиться в творческую 
деятельность, сменой интересов, а 
также низким уровнем оплаты труда 
преподавателя. 

ВИД ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Наиболее распространенный 

вид деятельности наших выпускни�
ков, не связанный с педагогикой – 
дизайн. В самом широком смысле 
этого слова. Судите сами. Среди 
моих респондентов есть занимаю�
щиеся интерьерами, полиграфией, 
рекламой, текстилем, оформлением 
витрин, детских игровых площадок, 
росписью автомобилей, разработкой 
и изготовлением ювелирных изделий, 
изготовлением разнообразной суве�
нирной продукции.

«Свободных художников» также 
оказалось достаточно много. Среди 
них, разумеется, живописцы, графики, 
а также художники по костюмам, деко�
раторы, те, кто занимается росписью 
стен, храмов, иконописью. Редкая спе�
циализация – художник�баталист – 
Денис Базуев (выпуск 1997).

Среди моего курса и тех, кто за�
канчивал факультет позже, несколько 
человек занимаются компьютерной 
графикой и анимацией. Наши выпуск�
ники есть среди художников таких 
проектов, как «Карлик нос», «Илья Му�
ромец и Соловей�разбойник», «Три 

богатыря и Шамаханская царица», 
«Смешарики» и др.

Отмечу и наиболее редкие про�
фессии. Модельер Стас Лопаткин 
(выпуск 1997) начинал с выполне�
ния частных заказов, в 2001 году 
пришел к созданию собственного 
бренда и открытию авторской «Студии 
красивой одежды» в Петербурге. В 
2007 году он с коллективом студии 
выполнил сложнейшую историческую 
реконструкцию платья императрицы 
Елизаветы Петровны по ее прижиз�
ненному портрету для постоянной 
экспозиции музея�заповедника 
«Царское Село». 

Визажист�гример Елена Бундас 
(выпуск 1998) имеет большой опыт 
работы на ТВ�программах, художест�
венных фильмах, видеоклипах, мод�
ных показах, театральных спектаклях, 
журнальных фотопроектах.

Экскурсоводов в моем списке все�
го двое – Татьяна Лесина и Екатерина 
Калакутская (выпуск 1998). Татья�
на водит экскурсии по Государст�
венному Эрмитажу, Екатерина –
экскурсовод Музея�квартиры 
А.С. Пушкина на Мойке, 12. Ико�

нописец и художник�график Дмит�
рий Яблочкин (выпуск 1997) в 
2000�2002 гг. работал над роспи�
сью храма Иоанна Богослова на Ми�
шариной горе (Псков). В 2004 году 
являлся организатором и участником 
выставки «Современное церковное 
искусство». 

На вопрос о причинах поступле�
ния именно на ФИИ (ХГФ) выпускни�
ки разных лет отвечают по�разному, 
но все же можно выделить наиболее 
распространенные варианты ответов. 
Большинство отмечают привлека�
тельность высшего образования в 
сочетании с доступностью поступле�
ния для своего уровня подготовки. 
Некоторые рассказали, что попали 
на ФИИ (ХГФ), не поступив в Ака�
демию художеств, что сначала и не 
думали преподавать, но со временем 
все изменилось. Кто�то поступал 
по совету (а кто�то и по принужде�
нию) родителей, кто�то – по совету 
своих преподавателей из детс�
ких художественных школ и студий, 
кому�то просто подошли экзамены. 
Но многие к своему ответу добавили, 
что теперь и не представляют, что 
могли учиться где�нибудь еще.

ПРОФЕССИЯ
Что же дало обучение на факуль�

тете изобразительного искусства 
РГПУ им. А.И. Герцена? Разумеется, 
диплом о высшем образовании, ос�
новы художественного мастерства, 
хорошую базу в области истории 
искусства. Но этим большинство от�
ветов на данный вопрос не исчерпы�
вается. Выпускники добавляют: «кру�
гозор, любимое дело», «художест�
венный вкус», «прекрасных друзей и 
преподавателей», «дало мне вектор 
движения», «перспективу к моему 
профессиональному настоящему», 
«уверенность в себе», «научили 
думать», «профессию», «умение 
учиться и веру в свои возможности», 
«радость». Лидия Климова (выпуск 
2009) выразила ключевую для 
многих мысль следующим образом: 
«Обучение на нашем факультете 
стало для меня трамплином к само�
развитию и росту, я смогла здесь 
попробовать очень многие виды изоб�
разительного искусства, прежде чем 
нашла свой стиль». На мой взгляд, 
это и есть главная особенность 
нашего факультета: здесь можно 
найти себя, понять свои сильные и 
слабые стороны, попробовать раз�
ные сферы деятельности и, поверив 
в себя, двигаться дальше. Задача 
образования в целом и состоит, как 
мне кажется, не только в стандарт�
ном накачивании студента набором 
знаний и технических приемов, а в 
том, чтобы научить его учиться, дать 
в руки инструментарий, показать 
разнообразие возможных путей для 
его индивидуального развития и 

движения. С этой задачей ФИИ (ХГФ) 
справляется прекрасно. Невозможно 
узнать и запомнить все, но у студен�
тов и выпускников факультета в руках 
остается множество нитей, каждую 
из которых можно при желании 
раскручивать и переплетать между 
собой. Развив в процессе обучения 
большое количество положительных 
качеств, наши выпускники востребо�
ваны в столь разнообразных сферах 
деятельности. Даже если выбранный 
путь не связан с педагогикой или 
творчеством, лидерские качества, 
общительность и способность твор�
чески подойти к задаче позволяют 
эффективно руководить группой 
лиц, заниматься предприниматель�
ской деятельностью. Работодатели 
ценят эрудированность, способность 
находить и подавать в доступной фор�
ме информацию, а также высокий 
культурный уровень и интеллигент�
ную манеру общения выпускников 
факультета. 

Отвечая на вопрос о том, что боль�
ше всего запомнилось из периода 
обучения на ФИИ (ХГФ), большинс�
тво, конечно, говорят о творческой 
атмосфере, общении с друзьями и 
преподавателями. Мои сокурсники 
вспоминают новогодние карнавалы, 
в подготовке которых участвовал 
весь факультет. Первокурсникам по�
ручали изготовление флажков и вся�
ческих гирлянд, кто�то подбирал му�
зыкальное оформление, кто�то писал 
декорации, целая группа занималась 
организацией праздничного стола, 
который раскинулся почти по всей 
длине нашего коридора, и, наконец, – 

спектакль, сценарий и репетиции, 
репетиции до поздней ночи. На праз�
дник каждый приходил в костюме, 
причем и преподаватели приняли 
идею карнавалов с энтузиазмом. 
Невозможно забыть Змея�Горыныча 
в исполнении Александра Ивановича 
Мажуги, Андрея Александровича 
Корольчука в образе Мистера Икса, 
а Татьяна Петровна поразила нас, 
перевоплотившись в румяную мат�
решку. 

Новый год на факультете интерес�
но отмечался не только во времена 
моей учебы. Выпускники 1980�х 
тоже вспоминают новогодние вечера, 
которые проводились, похоже, также 
с творческим размахом.

Многие выпускники с теплотой 
вспоминают летние занятия на пле�
нэре и поездки в Торопец (некоторые 
даже сохранили этюды). 

Выпускники 2000�х вспоми�
нают зачеты по истории искусства, 
которые сдавали в форме театра�
лизованного представления. Галина 
Петровская (выпуск 2009): «За вре�
мя подготовки к этой постановке мы 
с однокурсниками очень сдружились 
и, конечно, узнали много нового по 
самому предмету. Зачет выпадал на 
зимнюю сессию, и сдавали мы его 
чуть ли не 30 декабря, в последний 
день перед новогодними праздни�
ками, а поскольку зачет сдавал весь 
«поток», театральных миниатюр было 
подготовлено немало, и мы задержа�
лись до самого вечера. Удивительно, 
но, несмотря на то, что на сцене не 
было показано ничего новогоднего, у 
всех создалось праздничное настро�
ение, во многом благодаря нашему 
преподавателю и инициатору такой 
необычной формы экзамена Татьяне 
Петровне Цаговец». А мои сокурс�
ники помнят и ценят практические 
занятия в Эрмитаже и Русском музее, 
галереях современного искусства. 
До сих пор, как со старыми знако�
мыми, встречаюсь в залах музеев с 
произведениями, о которых готовила 
выступления в студенческие годы, и в 
этом я не одинока.

Выпускники 1997 и 1998 годов 
помнят студенческие выставки и 
выставки�конкурсы, которые устра�
ивались в аудитории № 45. Объявля�
лась тема, желающие со всех курсов 
приносили свои творческие работы. 
По итогам происходило довольно ин�
тересное, иногда острое обсуждение, 
высказывались и студенты, и препо�
даватели. Объявляли победителей, 
которым торжественно вручались 
наборы красок. 

Многие помнят напряженную 
пору дипломной работы. А вот о вру�
чении собственно дипломов почти 
никто и не говорит. Но выпускникам 
1979 года есть что вспомнить. Не�
смотря на то, что все происходило 
в «застойные» годы, студенты и пре�
подаватели отнеслись к процедуре 
вручения нетрадиционно и устроили 
оригинальную церемонию.

ПРИМЕТЫ ВРЕМЕНИ
Ответов на вопрос о негатив�

ных воспоминаниях было немного. 
Большинство приславших анкету 
написали, что их нет или поставили 
здесь прочерк. Единицы говорили о 
«невнимании со стороны некоторых 
преподавателей», другие неприятные 
воспоминания связаны, в основном, 
с приметами времени. Выпускники 
1980�х годов отметили большую, 
скучную примесь советской идео�
логии в преподавании педагогики и 
методики, вспомнили, как их «мучили 
историей КПСС». По словам выпуск�
ников 1990�х, им не хватало часов 
живописи и рисунка. Мои сокурсники 
вспомнили отсутствие отопления в 
морозные зимы, а выпускники конца 
2000�х – пожар, случившийся на 
факультете, и критиковали работу над 
расписанием. 

ПРЕПОДАВАТЕЛИ
На вопрос о преподавателях 

ответы были наиболее полными. 
Их помнят все учившиеся. Старшее 
поколение выпускников вспоми�
нает М. Эткинда, Ю. Подлясского, 
М. Канеева, Леонида Григорьевича 
Кривицкого, которого обожали, и, с 
особой теплотой и благодарностью, 
Леонида Васильевича Кабачека. Мои 
сокурсники помнят, как мы интересо�
вались творчеством своих препода�
вателей, посещали их совместные и 
персональные выставки, обсуждали 
и высказывали, порой, не лишенные 
максимализма суждения. Для нас, 
студентов, было важно, что наши 
преподаватели – творчески работа�
ющие художники. И, как показал мой 
мини�опрос, многие, став преподава�
телями, также считают невозможным 
преподавание творческих дисциплин 
без собственной профессиональной 
практики. Множество хороших и теп�
лых слов написали бывшие студенты 
о своих преподавателях, перечислив 
практически всех, кто работал и ра�
ботает на факультете. Как обобщить 
подобную информацию? Какую диа�
грамму составить? Пожалуй, снова 
дам слово выпускникам:

«Гердюк Е.С., Елиференко Ю.Н., 
Чаговец Т.П.! Привлекали тем, что они 
любили студентов и хорошо учили!!! 
Дай Бог им здоровья!»

«Александров Б.И. – просто излу�
чал творческую энергию, он пробудил 
живой интерес к рисунку».

«Борков А. – просто человек�вул�
кан. Энергия цвета и форм!»

«Андрюнина С. – очень по�мягко�
му, по�доброму, но зажгла интерес к 
ДПИ, к декоративной композиции».

«Векслер А. – научила мыслить 
нешаблонно».

«Левитин Д.А. – живопись и мозг, 
не спонтанный выплеск, а взвешен�
ный и продуманный подход!»

«Литвинов, Стрельцова – настоя�
щая академическая школа!»

«Кривицкий Леонид Григорьевич –
открыл глаза на живопись. Талант�
ливый преподаватель, студенты его 
обожали». 

«Еще был Евсеев Олег Сергеевич – 
хороший рисовальщик, неравнодуш�
ный, горящий человек. Царство ему 
небесное».

«Гердюк с его добротой, чувством 
юмора, каким�то невероятным спо�
собом умел создавать творческую 
атмосферу, даже при плохом настро�
ении с ним хотелось браться за кисть. 
Я всех наших преподавателей вспо�
минаю с теплотой, и даже какие�то 
негативные моменты теперь кажутся 
плюсами. К примеру, Корнилову 
(царство ей небесное) по рисунку 
очень боялись, считали, что слишком 
строга, но на самом деле она как 
никто другой привила хороший вкус 
и заложила основы профессиона�
лизма. А сколько страданий было на 
экзаменах по философии, потом все 
эти лекции пригодились при сдаче 
кандидатского минимума».

«Сейчас ко всем благодарность. 
Особая признательность: Людмиле 
Алексеевне Бочарниковой, Олегу 
Сергеевичу Евсееву за неутомимость 
в объяснениях основ!»

«Евсееву огромное спасибо – дал 
основу логического осмысления фор�
мы в рисунке».

«Несмотря на то, что мы брыка�
лись, некоторым учителям все�таки 
удалось вдолбить нам кое�что полез�
ное, спасибо им за терпение!»

«Т.П. Чаговец – строгая, справед�
ливая, научившая размышлять и де�
лать выводы. Д.А. Левитин, который 
относился к нашей группе с большой 
теплотой».

«Смирнов Анатолий Сергеевич –
очень творческий человек, талантли�
вый художник».

«Фраза Татьяны Петровны Ча�
говец: «Хорошо, но недостаточно!» 

глубоко во мне засела, теперь говорю 
так и своим ученикам…»

«Почтенная Ксения Остаповна 
– точный, меткий, острый ум. Талант, 
фейерверк идей, советов. Очень 
яркая личность».

«Гердюк Евгений Степанович, жи�
вописец – наша няня. Заботливый и 
внимательный, точный в советах».

«Некрасова�Каратеева – ин�
теллигентный, интеллектуальный 
преподаватель».

«Блинова Елена Константиновна 
– это проверка студента на про�
чность, а мозга – на выносливость. 
Безупречное чувство вкуса».

«Очень много преподавателей, 
которых хочется вспомнить добрым 
словом».

«Д.А. Левитин – замечательный 
наш педагог по живописи, который 
многое дал нам как в технике живо�
писи, умении видеть, так и в общече�
ловеческом отношении, дал пример 
участливого, тонко чувствующего, 
очень внимательного педагога».

«Чиков В.В, Корольчук А.А, 
Васильева А.А., Шаюнова О.В, 
Литвинов В.А., Стрельцова С.А – пре�
красные педагоги, люблю, уважаю, 
вспоминаю».

«Замечательный педагог Чаго�
вец Татьяна Петровна � заражает 
своей энергетикой, хочется учиться с 
таким сильным, мудрым, интересным 
преподавателем».

«Андрей Корольчук – хороший и 
отзывчивый преподаватель, прекрас�
ный художник».

«Хорошая база знаний по исто�
рии искусств и стилей. Запомнились 
еженедельные «мозговые штурмы» 
в залах Эрмитажа и Русского музея. 
Спасибо преподавателям».

«Самый любимый – Елиференко 
Юрий Николаевич (талантливый, де�
ликатный, лучший!), Чаговец Татьяна 
Петровна, Гердюк Евгений Степано�
вич, Чиков Валентин и многие другие, 
кто научил творить, думать, расти 
профессионально…»

«Запомнились необычные лекции 
Германа Михаила Юрьевича и совсем 
другие, творчески увлекательные, у 
Власова Виктора Сергеевича».

«Я с уважением вспоминаю всех 
преподавателей. Как по специаль�
ности, так и общих предметов: Решет�
ников, Почтенная, Гердюк, Чаговец, 
Сепп, Корольчук, Леднев, Кудин и дру�
гих. Мне нравился их потрясающий 
профессионализм. Найти учителей, 
которые действительно обладали 
умением заинтересовать в учебе и 
приложить практически свои знания – 
это большая ценность в жизни».

Наверняка выпускники нашего 
факультета трудятся во многих го�
родах России и других стран. Сейчас 
на факультете учатся и иностранные 
студенты. Санкт�Петербург, Москва, 
Пушкин, Кронштадт, Балтийск, Петро�
заводск, Мурманск, Челябинск, Чере�
повец, Псков, Новгород, Краснодар, 
Уфа, Сиэтл, Бар – города, где живут 
и работают некоторые из «моих» 
110 выпускников. Возможно, это 
случайная информация, у кого�то 
среди знакомых выпускников окажут�
ся только петербуржцы, а у кого�то 
«география обитания худграфовцев» 
расширится. Но это я пишу к тому, что 
каждый преподаватель�выпускник 
факультета как камень, брошенный 
в воду, создает свой круг – друзей, 
коллег, учеников. Хороший опыт обу�
чения в творческом взаимодействии 
студента и преподавателя сохраняет�
ся выпускниками факультета и, наде�
юсь, передается дальше. Появляются 
новые студенты на факультете. А 
значит, и новые выпускники. 

Анастасия СТЕНИНА,

выпуск 1998, художник, 

преподаватель СПб ДХШ 

им. Б.М. Кустодиева

Преподаватели СПб ДХШ им. Б.М. Кустодиева Татьяна Попова (выпуск 1987), Анастасия Стенина (выпуск 1998) и 
Оксана Туренко (выпуск 2008, заочное отделение) обсуждают работы учеников

Три диаграммы показывают ответы на три самых важных, на мой взгляд, вопроса анкеты, 

касающиеся соотношения творческой и педагогической деятельности выпускников нашего фа�

культета.

Рисунок 1: 102 человек из 110 назвали свою профессию творческой.

Рисунок 2: 59 человек из 110 преподают и еще 6 преподавали в течение нескольких лет (от 

двух до десяти).

Рисунок 3: 73 человека из 110 пишут картины, участвуют в выставках и разнообразных про�

ектах, правда, 10 из них написали, что делают это редко из�за недостатка времени.

Рисунок 1 Рисунок 2 Рисунок 3

Преподаватель ДХШ им. Мравинского Елена Утянская (выпуск 2008) с учениками

Александр Неруш (выпуск 1998) на съемках 
рекламного видеоролика

Художник Алесь Долбня в своей мастерской 
(выпуск 1997)

Стас Лопаткин – призер II всероссийского 
конкурса профессиональных дизайнеров 
«TИССУРА Couture», www.tissura.ru

Елена Бундас за работой. Фотограф Интер�
прес.ру Александр Николаев

Роспись храма во имя Тихвинской ико�
ны Божией Матери села Ёгла учащимися 
художественного отделения Боровичской 
школы искусств под руководством худож�
ника В.А. Куликова (выпуск 1995)

Карнавал, декабрь 1994, 1995

Пленэр, 1986

Поездка на этюды, 1985

ÂÛÏÓÑÊÍÈÊÈ ÔÀÊÓËÜÒÅÒÀ ÈÇÎÁÐÀÇÈÒÅËÜÍÎÃÎ ÈÑÊÓÑÑÒÂÀ



ской акции «Профилак�
тика и лечение гриппа, 
О Р В И  и  з а б о л е в а н и й 
д ы х а т е л ь н ы х  п у т е й » 
«Лиги здоровья нации»
А.В. Мотыко.

В докладах была под�
черкнута роль информи�
рования и профилактики 
в обеспечении здорового 
образа жизни и снижении 
масштабов заболевае�
мости гриппом и ОРВИ. 
Особо было отмечено, 
что именно преподава�
тели,  которых готовит 
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В
о время пря�
мого включе�
ния из Моск�
вы В.Н. Антю�

хов передал приветствие 
общероссийской обще�
ственной организации 
«Лига здоровья нации», 
академия РАМН, акаде�
мика РАН Л.А. Бокерия. 
Возможности видеокон�
ференцсвязи позволили 
московским коллегам 
слышать доклады и ком�
ментировать их,  нахо�
дясь в информационно�
консалтинговом центре 
«Лиги здоровья нации» 
на ВВЦ.

С в о и  п о з д р а в л е н и я 
факультету – научные со�
общения – представили 
главный специалист�экс�
перт отдела эпидемиоло�
гического надзора Управ�
ления Роспотребнадзо�
ра по Санкт�Петербургу 
Т.И. Крайнова, началь�
ник сектора здорового 
образа жизни Комитета 
по здравоохранению Ад�
министрации Санкт�Пе�
тербурга О.Г. Сироткин, 
старший научный сотруд�

Общероссийская общественная органи�

зация «Лига здоровья нации» успешно 

сотрудничает с факультетом безопас�

ности жизнедеятельности уже три года. 

Именно поэтому для поздравления фа�

культета с 15�летием была выбрана 

столь необычная форма – научно�про�

светительское мероприятие.

«Мы проводим массовые акции, про�

пагандируем идеи здорового образа 

жизни. Но раскрытие идей здорового 

образа жизни с позиций безопасности 

жизнедеятельности открывает совер�

шенно новые возможности. Поэтому я 

уверен, что наше сотрудничество крайне 

перспективно»

Представитель Общероссийской обще�

ственной организации «Лига здоровья 

нации» А.В. Мотыко

� Алексей Владимирович, расскажите, в чем 

смысл нового проекта «Футбольный калейдо�

скоп»?

� Смысл этого проекта в одном, чтобы болельщиков 
футбольного клуба «Зенит» становилось всё больше. Мы 
давно реализуем программу по созданию фан�клубов. 
Также стоит отметить, что все фан�клубы нужно спло�
тить в единую, большую семью, все они должны помогать 
и поддерживать друг друга. Сегодня мы представляем 
пилотный проект такого единения. В его создании при�
нимали участие и футбольный клуб, и университет, и 
школа. У каждого в этом проекте есть свои задача и цель. 
А получается, что все вместе получают и удовольствие, 
и пользу. Мне кажется, это очень здорово.

� Как будут распределяться обязанности между «Зенитом» и Герценовским 

университетом в рамках проекта?

� Обязанности мы распределили так, чтобы всем было комфортно и максималь�
но полезно участие в проекте. Футбольный клуб «Зенит», в свою очередь, выделит 
места, поможет детишкам попасть на стадион, добраться до нужного сектора. Всем 
понятно, что футбольный матч � это серьёзное мероприятие. На стадионе одновре�
менно находятся более двадцати тысяч человек, все они очень эмоциональные и 
активные. Впервые оказаться на матче детям может быть страшновато, рядом должен 
быть друг, тот, кто сможет помочь и поддержит. Эту роль мы отвели студентам РГПУ
им. А. И. Герцена, также болеющим за «Зенит», любящим наш футбольный клуб.

� Проект «Футбольный калейдоскоп» будет как�то пересекаться с другими 

совместными проектами ФК «Зенит» и Герценовского университета?

� Каждый проект реализуется отдельно и живет своей жизнью, а объединяет их 
фан�клуб футбольного клуба «Зенит».

� Скажите, а настроены ли вы на поддержку со стороны Правительства 

Санкт�Петербурга?

� Вы знаете, если всё время надеяться на кого�то, далеко не пойдешь. А поддержка 
и любовь болельщиков у нас есть всегда. Эту дружбу ощущает каждый, кто приходит 
на стадион, и именно поэтому мы поведём туда за руки детей.

С
п о р т  я в л я е т с я 
в а ж н е й ш и м 
средством реа�
лизации соци�

альных программ адапта�
ции. Дети с ограниченными 
возможностями также боле�
ют за любимые спортивные 
команды, переживают за 
их удачи и проигрыши и, ко�
нечно, стремятся получить 
доступ к спортивным ме�
роприятиям и праздникам. 
Целью проекта «Футболь�
ный калейдоскоп» являлось 
создание инновационной 
для Санкт�Петербурга мо�
дели социальной адаптации 
слепых и слабовидящих 
детей средствами футбола. 
Подготовка волонтёров –
задача факультета коррек�
ционной педагогики РГПУ 
им. А.И. Герцена. Создание 
общественной команды по 
работе с детьми из числа 
студентов Герценовского 
университета – волонтёр�
ская программа, которая 
поможет будущим тифлопе�
дагогам получить практичес�
кие навыки и знания. 

В  к о м м е н т а р и и  « П е �
д а г о г и ч е с к и м  в е с т я м » 
А.П. Антропов пояснил воз�
можные перспективы раз�
вития проекта: «Пока про�
грамма рассматривается 
как волонтёрская, но будет 
разработана и образова�
тельная программа для сту�
дентов и всех желающих 
экспертов по специальному 
образованию, направленная 
на подготовку специалистов 
для сопровождения слабови�
дящих на стадион. Мне ка�
жется, от таких проектов вы�
игрывают все: и футбольный 
клуб, матчи которого будет 
посещать больше искренних 

ÔÓÒÁÎËÜÍÛÉ ÊÀËÅÉÄÎÑÊÎÏ
Поход на стадион – один из вариантов актив�

ного отдыха для взрослых и детей. А если гра�

мотно организовать посещение матча, то такое 

событие может стать настоящим праздником. 

10 апреля РГПУ им. А.И. Герцена совместно с 

футбольным клубом «Зенит» и школой�интер�

натом №1 им. К. Грота представили проект со�

циальной адаптации для слабовидящих детей 

«Футбольный калейдоскоп», а также програм�

му создания доступной среды футбольных мат�

чей на стадионе Петровский. Презентация про�

екта прошла в актовом зале школы�интерната, 

куда были приглашены почетные гости: руко�

водитель социальных проектов ФК «Зенит», 

игрок телевизионного шоу «Что? Где? Когда?» 

А.В. Блинов, проректор по учебной работе 

РГПУ им. А.И. Герцена В.З. Кантор, декан фа�

культета коррекционной педагогики Герценов�

ского университета А.П. Антропов, а также в 

прошлом защитник, ныне – ветеран футболь�

ного клуба «Зенит», В.И. Булавин. Безусловно, 

в зале присутствовали и те, ради кого подгото�

вили проект «Футбольный калейдоскоп» – уча�

щиеся 5�12�х классов школы�интерната для 

слепых и слабовидящих детей им. К. Грота.

болельщиков, а студенты 
смогут общаться с ученика�
ми в неформальной обста�
новке и лучше узнавать их. 
Конечно же, главные герои 
этого проекта – школьники, 
которые болеют за «Зенит» и 
с нетерпением ждут каждого 
его матча».

На презентации проек�
та социальной адаптации 
«Футбольный калейдоскоп» 
А.В. Блинов объявил откры�
тым школьный фан�клуб и 
рассказал об участии фут�
больного клуба в реализации 
программы: «В Санкт�Петер�
бурге это первый фан�клуб 
в школе, именно ученики 
школы им. К. Грота являются 
лидерами или застрельщика�
ми этой инициативы. Самых 
активных болельщиков мы 
пригласим на футбольную 
базу, где можно будет по�
общаться с футболистами, 
взять автограф, узнать об ис�
тории ФК «Зенит». В общем, 
зовём вас с нами дружить».

Несомненным плюсом 
этого уникального проекта 
являются его социальный 
и образовательный эффек�
ты. Авторитет футбольного 
клуба «Зенит» может стать 
мощным стимулом форми�
рования городской культуры, 
бережного и уважительного 
отношения к людям с огра�
ниченными возможностями 
здоровья, примером для под�
ражания других субъектов 
жизни города; программа 
также поможет подготовить 
детей с проблемами зрения к 
полноценной жизни в совре�
менном обществе при помо�
щи их любви к спорту.

КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ СОЦИАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ

ФК «ЗЕНИТ» А.В. БЛИНОВА

Анастасия ПОСТНИКОВА,

корреспондент «ПВ»

ник НИИ гриппа РАМН 
И.Ю. Никоноров, врач�
эпидемиолог ФГУЗ «Кли�
ническая больница № 122 
им. Л.Г. Соколова» Фе�
дерального медико�био�

логического агентства 
России Д.В. Разумова, 
заведующая отделением 
лор�аллергологии и фар�
макологических иссле�
дований Федерального 
н а у ч н о � к л и н и ч е с к о г о 
центра оториноларинго�
логии Г.Д.  Дмитриева, 
координатор всероссий�

На открытии Школы здоровья Вице�президент Лиги здоровья нации В.Н. Антюхов и заведующая отделением лор�аллергологии и фармакологических исследований Федерального 
научно�клинического центра оториноларингологии Г.Д. Тарасова

Общее фото на память

Антон ДЕРКАЧ,

ведущий специалист 

по связям с 

общественностью 

редакции «ПВ»
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факультет безопасности 
жизнедеятельности РГПУ 
им.  А.И.  Герцена,  мо�
гут и должны способст�
вовать популяризации 
здорового образа жизни 

среди школьников и ро�
дителей.

От имени «Лиги здо�
ровья нации» были вру�
чены памятные дипломы 
ректору Герценовского 
университета В.П. Соло�
мину, декану П.В. Стан�
кевичу, преподавателям 
факультета безопаснос�

ти жизнедеятельности. 
Поздравили факультет 
с 15�летием и предста�
вители научного парт�
нера факультета  ООО 
«СЕММЕД», сотруднича�
ющего с кафедрой ме�
дико�валеологических 
дисциплин.

 «Я уверен, что наша 
совместная работа будет 
п р о д о л ж е н а  н а  б л а г о 
с о х р а н е н и я  з д о р о в ь я 
жителей Санкт�Петер�
бурга», – сказал в своем 
поздравлении началь�
ник сектора здорового 
образа жизни Комитета 
по здравоохранению Ад�
министрации Санкт�Пе�
тербурга О.Г. Сироткин, 
п о д ч е р к и в а я  н а у ч н ы й 
п о т е н ц и а л  ф а к у л ь т е �
та безопасности жиз�
н е д е я т е л ь н о с т и  Р Г П У 
им. А.И. Герцена, сфор�
мированного всего за 
15 лет и находящегося в 
постоянном развитии.

Ветеран футбольного клуба «Зенит» 
В.И. Булавин дает автограф юному болель�
щику

Проректор по учебной работе Герценовско�
го университета В.З. Кантор рассказывает 
о проекте «Футбольный калейдоскоп»

Декан факультета коррекционной педагогики РГПУ им. А.И. Герцена 
А.П. Антропов, проректор по учебной работе Герценовского университета 
В.З. Кантор, директор школы�интерната №1 им. К. Грота А.В. Мухин 

Вручение сертификата первого школьного фан�клуба ФК «Зенит»
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

№ 11�12 (2668/2669), МАЙ 2012

О ВЫБОРАХ ЗАВЕДУЮЩИХ КАФЕДРАМИ И КОНКУРС�

НОМ ОТБОРЕ НА ДОЛЖНОСТИ 

ПРОФЕССОРСКО�ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОГО

СОСТАВА И НАУЧНЫХ РАБОТНИКОВ

РГПУ ИМ. А.И.ГЕРЦЕНА 

ОБЪЯВЛЯЕТ

Выборы заведующих кафедрами: методики обучения истории 
и обществознанию сроком на 5 лет.

Конкурсный отбор на замещение должностей на контракт�

ной основе:

Профессоров кафедр: психологии и психофизиологии ребенка 
(0,5 ставки); ЮНЕСКО «Образование в поликультурном обществе» 
(1 ставка; 0,75 ставки; 2 по 0,5 ставки; 4 по 0,25 ставки).

Доцентов кафедр: акмеологии (2 ставки); декоративно�при�
кладного искусства (2 ставки); информационных и коммуникацион�
ных технологий (2 ставки); информационных систем и программного 
обеспечения (1 ставка); общетехнических дисциплин (1 ставка); 
оздоровительной физической культуры (0,75 ставки; 0,5 ставки); 
психологии и психофизиологии ребенка (1 ставка; 0,75 ставки); 
русской литературы (1 ставка; 0,5 ставки); социального менеджмен�
та (0,12 ставки); управления персоналом (0,5 ставки), философии 
(0,25 ставки); ЮНЕСКО «Образование в поликультурном обществе» 
(0,75 ставки); языкового и литературного образования ребенка 
(0,75 ставки).

Старших преподавателей кафедр: акмеологии (1 ставка); де�
коративно�прикладного искусства (1 ставка); интенсивного обучения 
русскому языку как иностранному (0,5 ставки); прикладной лингвис�
тики (0,5 ставки); русского языка как иностранного (0,75 ставки).

Ассистентов кафедр: второго иностранного языка (0,25 став�
ки); информационных и коммуникационных технологий (1 ставка).

Научных сотрудников: ведущего научного сотрудника НИИ 
общего образования (0,5 ставки). 

Срок подачи документов – месяц со дня опубликования объяв�
ления.

Адрес: 191186, С.�Петербург, наб. р. Мойки 48, РГПУ

им. А.И. Герцена, отдел ученого секретаря университета.

Телефон: 571�29�52.

С
очи 2012… чувству�
ется приближение 
Олимпиады: везде 
сувениры, напоми�

нающие о том, что скоро здесь 
состоится одно из важнейших 
событий, объединяющих чело�
вечество. Зимой Сочи особенно 
загадочен – пальмы под снегом 
поражают, море преподносит 
сюрпризы, но днем кажется, что 
вот�вот наступит лето…. Этот 
особый ритм самого южного 
города задает ритм зимней шко�
лы благотворительного Фонда 
Потанина.

Зимняя школа � 2012 (как 
и все «потанинские» школы) – 
это, прежде всего, площадка 
для творчества и эксперимента. 
Концепции фонда помогают 
учиться не только азам будущей 
профессии (этому способствует 
стипендия фонда), но и жить 
в новой системе координат, 
заданной 21 веком. Все новое, 
актуальное и креативное – та�
ковы основные составляющие и 
рецепт успеха потанинских школ. 
Это настоящее событие для сту�
дентов, которые, попав на школу 
однажды, уже не представляют, 
как смогут не приехать сюда че�
рез год.  Многочисленные группы 
«В Контакте» (официальный 
«дневник» и неофициальные груп�
пы), видеоблог зимней школы на 
Youtube переполнены эмоциями, 
переживаниями и идеями. 

Этими же эмоциями оказа�
лись наполнены преподаватели � 
участники семинара для победи�
телей конкурса «Преподаватель 
онлайн». Семинар объединил
17 молодых преподавателей 
вузов европейской части россии. 
«Молодой преподаватель», «мо�
лодой ученый» � одновременно 
звучит современно и консер�
вативно. Представители тра�
диционной профессии сегодня 
ощущают громадную пропасть, 
отделяющую их от студентов. 
Для студента же присутствие 
молодого преподавателя в со�
циальных сетях, доступность в 
режиме онлайн вполне естест�
венна. Помочь в преодолении 
этого барьера предлагает одна 
из программ благотворительно�
го Фонда В. Потанина в сфере 
образования. Фонд реализу�
ет программу «Преподаватель 
онлайн». Получателями гранта 

Ó×ÈÒÜ È Ó×ÈÒÜÑß 
Â ÐÅÆÈÌÅ «ÎÍËÀÉÍ»

Зимой этого года в г. Сочи прошла традици�

онная зимняя школа, объединяющая лучших 

студентов�стипендиатов благотворительного 

Фонда Владимира Потанина Северо�Запад�

ного, Центрального, Поволжского и Южного 

федеральных округов. Помимо студентов в 

работе школы приняли участие преподаватели 

вузов – победители конкурса «Преподаватель 

онлайн». Приехали в Сочи и представители 

РГПУ им. А.И. Герцена. Своими впечатлени�

ями делится участник зимней школы – доцент 

кафедры художественного образования и му�

зейной педагогики Ольга Сергеевна Сапанжа.

могут стать педагоги вузов – 
победители конкурса грантов 
молодым преподавателям госу�
дарственных вузов России, ко�
торый вот уже десять лет решает 
задачу поддержки молодых пре�
подавателей государственных 
вузов россии. 

Грант выделяется на созда�
ние собственного сайта, помога�
ющего оптимизировать учебный 
процесс, обеспечить свободный 
доступ студентов к учебным и 
методическим материалам кур�
сов и (не в последнюю очередь) 
к самому преподавателю. Для 
этого в рамках зимней школы 
организуется семинар, на кото�
ром специалисты помогут препо�
давателям по�новому взглянуть 
на учебный процесс, научиться 
максимально использовать воз�
можности интернета.

В самый первый день стано�
вится понятно – скучать точно 
не придется. Открытие школы, 
задорное и торжественное од�
новременно, задает настроение 
на все последующие пять дней: 
зимняя школа – это и кураж, ве�
селье, смех и серьезная работа, 
ведь студентам через пять дней 
предстоит защищать волонтер�
ские проекты, а преподавателям – 
проект сайта по читаемым дис�
циплинам. 

Программа семинара для пре�
подавателей поначалу вызывает 
сомнения – все пять дней распи�
саны плотно (с 9.30 до 22.30). 
Лишь с двумя перерывами на 
обед и ужин. Удастся ли посмот�
реть Сочи? Да, в программе 
запланирована одна экскурсия. 
Но все остальное время – учеба 
и мероприятия. 

Занятия для группы препода�
вателей вузов России, собрав�
шихся в Сочи на семинар, были 
связаны с освоением портала 
professorjournal.ru и созданием 
собственного сайта. Задачи само�
го портала professorjournal.ru – 
не только размещение мате�
риалов по учебным курсам. Он, 
скорее, решает задачи формиро�
вания нового подхода к учебному 
процессу, когда мобильность, 
ориентированность на постоян�
ное общение в режиме диалога 
становятся обычной практикой, 
не отменяющей высокий уровень 
академизма, но наполняющей  
его новой жизнью. 

Освоить за пять дней все 
премудрости и технические тон�
кости – задача непростая. Тем 
более что постепенно приходит 
понимание того, каким же дол�
жен быть сайт – не мертвым 
складом вопросов и заданий, а 
площадкой общения и дискус�
сии, форумом для реализации 
современного образовательного 
процесса. 

Однако учеба преподаванию 
в режиме «онлайн» оказалась 
не единственной новой формой, 
которую предстояло освоить мо�
лодым преподавателям. В этом 
году на школе впервые решили 
представить конференцию в 
формате tedx. Ted (technology, 
entertainment, design) – это 
новый формат конференций, ви�
деозаписи выступлений которых 
находятся в свободном доступе. 
Создатели и последователи 
ted страстно верят в силу идеи, 
способной изменять отношения, 
жизни и в мир в целом. По�
следователи идеи ted в России 
работают в формате tedx, а кон�
ференции tedx созданы в духе 
миссии ted: «Идеи, достойные 
распространения». 

Пять преподавателей из чис�
ла семнадцати победителей кон�
курса «Преподаватель онлайн» 
выступили на tedx�конференции 
«Учить и учиться по–новому». 
Актуальные проблемы современ�
ной культуры и  современного 
образования объединили препо�
давателей на сцене и студентов�
зрителей в зале. 

Итог участия в зимней школе – 
рабочий вариант сайта по чита�
емым учебным курсам, общение 
со студентами и коллегами из 
вузов России, участие в серии 
мероприятий. Но главное – уди�
вительное ощущение атмосферы 
творчества, развития, понимания 
того, что невозможно жить даль�
ше, если мы не научимся учить и 
учиться по–новому.

Ольга САПАНЖА,

кандидат культурологии,

доцент кафедры 

художественного образования 

и музейной педагогики РГПУ 

им. А.И. Герцена

Выступление на tedx�конференции «Учить и учиться по�новому»

Общее фото: участники семинара, победители конкурса «Преподаватель онлайн»

Обучение на семинаре по проектированию 
сайта

Работа в составе экспертной комиссии на 
презентации студенческих волонтерских 
проектов
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